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解放西路（原北京路）圣基大厦一二楼
阳面380平方米门市，毛坯，长租价格超低。

电话：19903175666、13313176676
出租

日前，山西大同一家三甲医
院医生自曝当医生十几年间，共
收受回扣超过 50万元，且医院
领导也参与其中，引发舆论热
议。目前，大同市卫健委已牵头
组成调查组对相关问题进行调
查。

事实上，医疗行业收受回扣
问题早已不是新鲜事。根据公开
可查的法院判决文书统计，2016
年至 2019年间全国百强制药企
业中，有超过半数被查实存在直
接或间接给予回扣的行为，其中
频率最高的企业三年涉案 20多
起。

“新华视点”记者调查发现，
近一两年来，随着药品集采等改
革措施的实施和医疗领域反腐
的深入推进，医疗行业收受回扣
现象已明显减少。但在一些高值
药品、耗材领域依然大量存在，
同时回扣的隐蔽性增强。

医生爆料医院
“塌方式”收回扣

在网上热传的视频中，一位
穿着白大褂的中年人自称是“某
西省某同市最大的那家三甲医
院的执业医师”，表示“做医生十
几年，在此期间参与收受医疗回
扣，保守估计在 50万以上”，他
还称“这事情不是我一个人做
的，我和我的同事、主任、副院、
正院，基本上都在参与这个事
情，还包括药师，可谓是塌方式
的、全员参与的”。

记者联系了这名举报者。对
方表示与医院“有点过节”，但

“爆料的目的不重要，重要的是
我说的都是实话”。他说，医疗回
扣会导致该用的药用，不该用的
药也用，医生滥用药物加重患者

负担。“说白了就是经济利益驱
动，小病大治，欺骗患者。这不光
在我们医院普遍，在全国都很普
遍，是公开的秘密。”

记者从大同市卫健委了解
到，此次自曝收受回扣的医生丰
某是国药同煤总医院呼吸与危
重症医学科的一名主治医师。国
药同煤总医院前身是大同煤矿
集团有限责任公司总医院，现隶
属于国药同煤（大同）医疗健康
产业有限公司，国药集团占股
51%，晋能集团占股 49%，是大
同市三家三级甲等综合医院之
一。

山西省大同市卫健委负责
人王继武表示，4月10日在网上
关注到涉事医生反映情况后，已
第一时间派出一名副主任带队
进入医院进行调查了解。根据医
院的隶属关系，目前已由国药集
团、晋能集团和大同市共同组建
事件调查组；对违反管理规定的
行为，一经查实，将依法依规严
肃处理。

大同市卫健委及国药同煤
总医院方面均表示，相关调查结
果出来后，将及时向社会公布。

新型和高端药品
是医疗回扣的高发区

事实上，医疗行业收受回扣
问题屡被曝光。2019年，海南万
宁市和乐中心卫生院一名医生
通过网络举报自己和同事收受
回扣，称医药代表按药品价格
10%至 15%的比例给回扣。同
年，有网民举报苏州大学附一院
医生杨某乱装支架，装一个给一
万元回扣。

“前些年拿回扣现象严重，
腰上打个钉子 4000 元，就要给

医生 1500 元回扣，所以耗材大
户骨科、心血管科不少医生都发
财了。”一位医疗行业人士说，

“但是近年来实行两票制、集采、
医疗反腐，拿回扣的空间大大缩
小了。”

山西省一位从业十多年的
医药代表告诉记者，国家推行药
品集中采购后，有降压药从 30
元降到 2元，心脏支架从 2万元
降到 3000元，基本没有赚头，更
没有回扣。“原来一个药企在一
个省有几百个医药代表，现在几
个人就够了，很多医药代表都失
业了。”

记者调查了解到，虽然近年
医疗行业收受回扣现象明显减
少，但仍然大量存在。

一位医卫专家表示：“推行
集采后，一些医生不愿意开集采
药品，一些医院手术中的非集采
耗材的费用明显增长。”一位业
内人士告诉记者，一些刚研发出
来的新型药品、器械、材料往往
都很贵，又没有纳入集采，是医
疗回扣的高发区。

某肿瘤医院一位医生说，肿

瘤治疗领域拿回扣现象相对严
重，治疗肿瘤周期长，所用的药
物都比较昂贵，药企多是“带金
销售”；此外做肿瘤基因检测的
患者也多是由医生介绍检测企
业，医生会从中收取回扣。

重拳打击之下，医疗回扣还
出现了新形式。中国社科院当代
中国研究所科研办副主任陈秋
霖说，互联网医疗的合规化为药
企打通了线上市场，以药养医问
题从线下转移到线上，通过“带
金销售”导致过度开药。

有医疗行业人士告诉记者，
现在医药代表与医生之间的利
益输送更加隐蔽。“过去是直接
送钱，现在是送服务——大专家
出门时车接车送，请客吃饭时帮
着结账，大专家的亲友有了困难
帮助解决。”

医疗行业回扣
缘何“禁而不绝”

医疗回扣现象由来已久，从
中央到地方也一直不乏治理之

策，但为何这一乱象始终难以禁
绝？

一位业内人士告诉记者，当
前国内药企间存在激烈的同质
化竞争，拼不了技术就只能拼市
场，推动了营销费用走高。特别
是一些辅助用药和检验项目，属
于可开可不开，为了增加销量，
就只能通过给医生回扣的模式
销售。“一个企业送了，别的企业
也要立刻跟进，都争着给医生送
钱，慢慢地大家都这么干。”

同时，医疗系统关键岗位权
力集中且缺乏有效监管也导致
回扣难以禁绝。多位受访者表
示，在集采实施之前，医院各科
室是药品从生产到进入药房的
必经之路，科室负责人通常拥有
主导甚至是绝对话语权，因此是
医药代表猛攻的对象。

“对重点岗位和关键环节的
廉政风险防控重视程度不够、监
管流于形式，是医疗系统的通
病。”一位业内人士说。

此外，不少业内人士认为，
医生往往工作量大，还面临高
风险，相比之下收入却并不高。

“医生的收入与付出不相符，导
致部分医生会通过一些‘非正常
途径’获取收入。”某三甲医院的
医生表示。

业内人士普遍认为，药品、
耗材集中带量采购，在遏制医疗
回扣中发挥了有效作用。随着越
来越多的药品、耗材被纳入集采
范围，医疗回扣的生存空间将大
大缩小。

采访中，不少医疗从业人士
表示，治理医疗回扣现象，还需
统筹考虑、多管齐下。“要提高医
生的薪酬待遇，让他们的正常收
入能够体现自己劳动的价值。”
山西白求恩医院院长吴华说。

据新华社

“医生自曝收回扣超50万元”的背后
——医疗行业回扣现象深度调查

火爆的直播带货除了卖衣
服卖家电卖食品之外，不少翡
翠珍珠黄金首饰的直播间也非
常热闹，但记者调查发现，其中
的猫腻真不少。

珠宝直播间里
买来染色翡翠手镯

黎女士是珠宝直播间里的
一位老顾客。从 2020年上半年
开始，她每天都会花费 4 个小
时到 5 个小时观看珠宝直播。
一年多来，黎女士从直播间购
买了戒指、项链、翡翠手镯等首
饰珠宝。

最近，黎女士对这些首饰
珠宝的质量产生了怀疑。黎女
士表示，她花了 1666元购买了
一只翡翠手镯，商家声称这是

“天然翡翠手镯”，并且还配有
证书，在手镯的鉴定结果一栏
中，明确写着“翡翠（A货）”，也
就是天然翡翠。因为怀疑这只
手镯的颜色异样，黎女士将手
镯送到了浙江省黄金珠宝饰品
质量检验中心进行检测。

黎女士说，浙江省黄金珠
宝饰品质量检验中心给出的检
测结果显示，这只翡翠手镯是

经过酸化、填充颜色处理的，是
件假货。

记者检测发现
手镯吊坠都有问题

记者调查发现，虚假宣传、
造假售假的现象，在珠宝类产品
的直播销售中并不少见。

直播间中，记者看到，有
的电商直播销售人员高呼“假
一赔命”。这些主播声称“假一
赔命”的商品品质到底怎么样
呢？记者随机从直播间里购入
了宣称为缅甸翡翠手镯、天然
珍 珠 淡 水 吊 坠 、南 阳 金 珠 戒
指。记者来到方圆检测集团黄
金珠宝检测部，对上述商品进
行检测。

高 级 工 程 师 严 雪 俊 说 ：
“通过红外光谱仪的验证，我
们发现缅甸翡翠手镯里面充
填有外来的胶物质，根据国家
标准，不能称为天然翡翠，应
该称为充填翡翠，或者充填染
色翡翠。不仅翡翠有问题，所谓
的天然珍珠淡水吊坠的光谱图
也与真正天然珍珠光谱图存在
明显差异。”

黄金饰品
含金量少得可怜

经专业人员检测分析，从
上述直播间购买的几件黄金饰
品中的含金量少得可怜，其中
小牛手链的含金量为 0.931%、

金珠手串的含金量为 1.544%、
手镯的含金量为 1.481%、小牛
项链的含金量为 0.991%、吊坠
含金量为 2.015%。方圆检测集
团黄金珠宝检测部工程师胡丹
静表示，其实它们都是镍铜合
金或者是铜镍合金，也就是铜
合金类的样品。

据央视

直播带货暗藏猫腻

翡翠手镯里充胶填色 金手链只含1%黄金

据新华社长春4月 27日
电 记者从吉林省新闻出版局
了解到，27日，该局依照相关
出版管理法规，对刊发“熟蛋
返生孵小鸡”论文的《写真地
理》杂志做出停刊整顿处理，
责成其开展自查自纠，深入查
摆自身存在的问题。

27日，吉林省新闻出版局
成立专项工作组，进驻《写真
地理》杂志出版单位，对其主
要负责人、相关责任人进行约
谈核查，并调阅样刊和相关材
料，核实有关情况。

近日，一篇内容为“熟蛋
返生孵小鸡”的论文引发网络
热议。论文名称为《熟鸡蛋变
成生鸡蛋（鸡蛋返生）——孵
化雏鸡的实验报告》，由《写真
地理》杂志刊发，作者郭平和
白卫云，单位为郑州市春霖职
业培训学校。论文竟称，该校
师生通过超心理意识能量方
法，将熟鸡蛋变成生鸡蛋，返
生后的鸡蛋孵化成雏鸡，已成
功返生 40多枚。

刊发“熟蛋孵小鸡”论文

《写真地理》
停刊整顿

跟踪报道


